

"A partir del 88 hemos cambiado": Lorenzo Meyer

Por PATRICIA VELAZQUEZ YEBRA
Reportera de EL UNIVERSAL

A partir de julio de 1988 se transformó de manera radical la naturaleza de las elecciones, al aparecer en el panorama político un conjunto de opciones que recuperan la credibilidad de la sociedad civil.

Así lo señaló Lorenzo Meyer, investigador del Departamento de Estudios Internacionales de El Colegio de México, poco después de la presentación del libro **Segundo Informe sobre la Democracia: México**, el 6 de julio de 1988, coordinado por Pablo González Casanova y editado por Siglo XXI.

En entrevista, expresó que a menos de una década de que finalice el siglo, se da el rito electoral carente de significado y credibilidad.

Aseguró que en décadas anteriores, las aparentes opciones no presentaban ninguna posibilidad de elección. "Eran únicamente ejercicios electorales donde no había opciones reales, pero a partir de julio de 1988 el panorama se transforma".

Añadió que las elecciones presidenciales carecieron de legitimidad, pero dejaron un legado distinto: la aparición de verdaderas opciones representadas en el PAN y en la coalición de fuerzas convertidas ahora en el PRD.

Lorenzo Meyer comentó que la derrota de estas fuerzas no se puede considerar como una debilidad política, sino como un golpe al arraigo alcanzado por los dos líderes opositores: Cuauhtémoc Cárdenas y Manuel Clouthier.

La confianza se cifró en ambas figuras, pero detrás hubo serios planteamientos a las demandas sociales que les valieron varios simpatizantes.

Meyer apuntó que a diferencia de lo ocurrido en comicios anteriores, cuando se formaron alianzas para postular a Vasconcelos y Almazán, en esta ocasión las fuerzas que se unieron para postular a Cuauhtémoc Cárdenas no desaparecieron, sino que se convirtieron en un partido: el PRD.

La magnitud del fraude -aseguró- se acrecentó a raíz del 88. "El fraude estuvo presente y la falta de credibilidad se acentuó. El grueso de la población se manifestó en contra de los resultados de las elecciones, pero sus acciones no fueron contundentes".

Apuntó que después de este fenómeno, las acciones fraudulentas se han intensificado en la mayoría de los comicios electorales. "El abstencionismo es una respues

(CONTINUA EN LA PAGINA 2)

"A partir

(CONTINUA DE LA PAGINA 1)

ta a los fraudes cometidos, aunque también se han generado acciones muy violentas como en Tejupilco".

Enfático, Lorenzo Meyer indicó que la defensa del voto se ha convertido en una lucha desgastante y humillante para la sociedad civil. "La gente ha tenido que ganar la calle en actitudes casi heroicas y ha surgido la violencia. Tejupilco es el más claro ejemplo de fraude y falta de credibilidad".

Agregó que la ausencia de voluntad política para respetar un proceso electoral, ha conducido a la sociedad a un estado de pesimismo. "Si la gente se da cuenta que se le ha tomado el pelo, es lógico que no vuelva a confiar en esta vía".

Una vez comprobado que no se puede avanzar hacia la democracia por el camino del voto, la sociedad no tiene otra opción que retraerse o entraparse en la búsqueda de soluciones viables.

Reafirmó que el problema es de voluntad política. "El partido en el poder insiste en realizar elecciones sin credibilidad, con el propósito de convertir en una lucha de desgaste la defensa del voto. No hay que dejar que esto suceda, que el desgaste venga de parte de ellos y no de nosotros, pero para ello es imprescindible buscar otras vías de opción al voto".

Al referirse a las fuerzas políticas surgidas en el 88, indicó que la única consolidada es la del PAN. "El PRD está aún en formación, con varios conflictos internos y con toda la maquinaria del Estado en contra, y el PRI funciona como una agencia gubernamental".

Sin embargo, expresó que no hay que dejar que estas opciones desaparezcan. "La responsabilidad de los partidos de oposición es consolidarse y buscar caminos viables hacia la democracia".

También se refirió a lo expresado por Pablo González Casanova, coordinador del libro, quien había sugerido la conformación de un observatorio nacional que posibilitara la certificación por parte de la sociedad de la limpieza de las elecciones. "Sería una medida importante en defensa de la legitimidad".

El **Segundo Informe sobre la Democracia: México, el 6 de julio de 1988**, cuenta con los trabajos de Pablo González Casanova, Emilio Krieger, Leonardo Valdés, Mina Piekarewicz, Silvia Gómez Tagle, Federico Reyes Heróles, Alberto Nassif y Jorge G. Castañeda.

En la presentación del libro participaron también Diego Fernández de Ceballos, representante del PAN ante la Comisión Federal Electoral; José Woldbenberg, profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM; Raúl Trejo Delarbre, investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, y Soledad Loeza, directora del Centro de Estudios Internacionales de El Colegio de México.